

## EDUCATION

# REVUE DE PRESSE

SEMAINE DU 21 JUILLET AU 25 JUILLET 2025 - EDITION 0194

**Refonder l'éducation,  
c'est refonder notre  
manière d'être...» (MEN)**



# REVUE DE PRESSE 194 DU 21 JUILLET AU 25 JUILLET 2025

**Le programme Erasmus présenté à l'Université Cheikh Ahmadoul Khadim de Touba**



L'ambassadeur de l'Union européenne au Sénégal, européenne Jean-Marc Pisani, a effectué une visite, ce 21 juillet 2025, à Touba. Lors de son déplacement, il s'est entretenu avec les responsables de l'Université Cheikh Ahmadoul Khadim (Ucak). Le diplomate en a profité pour leur présenter le contenu du programme Erasmus en matière d'enseignement supérieur et de formation. Je suis très honoré de commencer ma visite dans la ville sainte de Touba par cet entretien avec les responsables de l'université. Nous avons échangé sur les valeurs, l'éducation et les relations entre l'Europe et le Sénégal en matière de programmes éducatifs, a déclaré le diplomate européen. L'Union européenne et l'Université Cheikh Ahmadoul Khadim (Ucak) pourraient nouer des partenariats à travers le programme Erasmus.

**SAINT-LOUIS -  
RESULTATS 1ER TOUR  
DU BFEM : 6072 admis,  
soit un taux de réussite  
de 47,86%**

Le Brevet de fin études moyennes (BFEM), session 2025 a livré ses résultats dans la région de Saint-Louis. Dans l'Académie de Saint-Louis, sur les 12.931 candidats inscrits au BFEM, 6072 sont admis au 1er tour dont 3444 filles (44,39%) et 2628 garçons (52,39%) ; soit un taux de réussite de 47,86%. Les candidats appelés à passer le second tour du BFEM sont au nombre de 5150 dont 3106 filles et 2044 garçons. L'administration des épreuves de second groupe est prévue, le mercredi 23 juillet 2025 à 7 h 30 mn sur toute l'étendue du territoire national.



*Le soleil*

**KAOLACK-BFEM SESSION  
2024/2025 : 47,87% de taux  
de réussite dans la commune**



Les résultats du premier tour du BFEM ont été publiés partout dans les centres de Kaolack commune. Pour cette première session un effectif de 1956 candidats a été déclarés admis dès le premier tour, soit un pourcentage de 47,87% Dans ce lot, 1148 filles ont décroché leurs diplômes d'officce avec un taux de 47,83% contre 808 garçons pour un taux de 47,98%. Les résultats ont donné, pour ceux appelés à repasser au second tour, un nombre global de 1634 candidats admissibles dont 680 filles et 817 garçons. Il faut cependant signaler que pendant cette session 2024/2025 du BFEM, un effectif de 4153 candidats étaient inscrits dès le début Parmi eux 2437 filles et 1716 garçons. Suite aux absences notées çà et là, au niveau des centres d'examen, le nombre a été réduit à 4084 candidats (2400 filles et 1684 garçons). En termes proportionnels, ces chiffres représentent un taux de 98,34% des candidats ayant passé l'examen du BFEM dans la commune de Kaolack en cette session 2024/2025

*Sud quotidien*

*Sud quotidien*

# REVUE DE PRESSE 194 DU 21 JUILLET AU 25 JUILLET 2025

## Fraude au Bfem : Une élève et son complice tombent aux Parcelles assainies

M. Bâ candidate aux examens du Bfem âgée de 16 ans, élève au Cours secondaire des Parcelles assainies, Unité 22, ainsi que 1. Sow, étudiant âgé de 21 ans, ont rejoint la citadelle du silence pour respectivement fraude à l'examen et complicité. Les mis en cause ont été épingleés par les hommes du Commissaire Abdou Sarr, suite à la dénonciation des surveillants d'examen. Selon nos sources, les faits remontent au 17 juillet, vers 09 heures. La candidate M. Bâ a été surprise avec une copie contenant le corrigé des épreuves de Mathématiques. Interrogée sur la provenance de la copie, elle avouera l'avoir obtenue auprès d'un nommé 1 : Sow, via l'application Snapchat ».



## Recrutement record d'enseignants dans les universités pour répondre au sous-effectif chronique



C'est un recrutement historique au Sénégal : 500 enseignants chercheurs vont être embauchés dans les universités du pays dans les mois à venir. Pour donner une idée, en dix ans, seulement 410 avaient été recrutés. De nombreux départements souffrent d'un sous-effectif chronique, notamment dans des secteurs en pleine expansion. Le déficit d'enseignants-chercheurs touche les huit universités publiques du Sénégal, avec des manques encore plus criants dans les zones reculées. À cause de cela, le calendrier universitaire est bouleversé chaque année. Toutes les disciplines sont concernées, mais les « filières orphelines » comme l'intelligence artificielle, la cyber sécurité, le nucléaire civil ou encore le spatial, sont particulièrement affectées.

## Concours général : M. André Sonko désigné parrain de l'édition 2025 !

Le Grand Théâtre national Doudou Ndiaye Coumba Rose vibrera, le jeudi 31 juillet 2025, au rythme de la cérémonie officielle du Concours général, événement-phare de l'agenda éducatif sénégalais. Cette 2025e édition rend un hommage appuyé à André Sonko, ancien ministre de l'Éducation nationale sous le président Abdou Diouf, désigné parrain pour l'ensemble de son œuvre en faveur d'une école publique républicaine, rigoureuse et inclusive. Présidée par le chef de l'État, Bassirou Diomaye Faye, la cérémonie se déroulera autour du thème stratégique : « Transformation humaniste de l'éducation à l'ère du numérique et de l'intelligence artificielle : enjeux, défis et perspectives. »



# REVUE DE PRESSE 194 DU 21 JUILLET AU 25 JUILLET 2025

## ILS NE DISPOSAIENT PAS DES CORRIGES OFFICIELS QUI PORTENT LE CACHET DE LA DEXCO...



Les cas de tricherie au Bfem ont fait sortir le ministre de l'Education nationale de ses gonds. Dans un communiqué parvenu à « L'As », Moustapha Guirassy précise que les candidats pris avec des corrigés en manuscrits ne disposaient pas des corrigés officiels qui portent le cachet de la Direction des Examens et Concours (DEXCO). Il précise aussi que ces incidents isolés n'ont eu aucun impact sur le bon déroulement global de l'examen. « C'est au total, 26 candidats qui ont été pris en flagrant délit de tricherie, soit 0,012% du nombre total de candidats dont 18 candidats à Louga et les 6 à Mbour », explique Moustapha Mamba Guirassy. A l'en croire les cas de tricherie ont été gérés conformément aux instructions régissant l'examen, par les présidents de jury en coordination avec les Inspecteurs de l'Éducation et de la Formation (IEF) et les Inspecteurs d'académie (IA).

L'As

## Recrutement de 500 enseignants dans le supérieur : le SUDES-ESR salue mais juge la mesure « insuffisante »



Le SUDES-ESR a réagi suite à l'annonce du ministère de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation (MESRI) de recruter 500 personnels d'enseignement. Dans une note rendue publique, il a souligné que le recrutement d'enseignants dans le supérieur a toujours été parmi leurs préoccupations. « Cette initiative, bien que tardive, est une mesure que le SUDES-ESR a toujours portée dans ses revendications et rappelée lors de son discours d'ouverture des travaux de l'Agenda national de Transformation de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation (ANTESRI ) », rapporte le communiqué. Tout de même, le SUDES-ESR salue la mesure et pointe du doigt son « caractère insuffisant ».

Sud quotidien

## « Refonder l'éducation, c'est refonder notre manière d'être... » (MEN)

Le MEN, M. Moustapha Mamba Guirassy, a officiellement lancé ce jeudi 24 juillet 2025, l'atelier national de cadrage et de stabilisation de la planification de la réforme curriculaire, marquant ainsi un tournant décisif dans la transformation du système éducatif sénégalais. Organisé à Dakar, cet atelier réunit une diversité d'acteurs – institutions, syndicats, société civile, experts, parents d'élèves – tous mobilisés autour d'un objectif commun : refonder l'école sénégalaise sur des bases éthiques, inclusives et résolument tournées vers l'avenir. Dans son discours d'ouverture, le Ministre Guirassy a placé cette initiative dans le sillage de la vision du Président de la République, Son Excellence Bassirou Diomaye Diakhar Faye, portée par l'Agenda national de transformation 2050.



Sunugox

# REVUE DE PRESSE 194 DU 21 JUILLET AU 25 JUILLET 2025

## Saraya :

**Les résultats définitifs du BFEM 2025 affichent un taux de réussite de 79,08 % !**



Les résultats finaux du Brevet de Fin d'Études

Moyennes (BFEM) sont désormais connus dans la circonscription de Saraya. Sur les 137 candidats qui ont pris part aux épreuves du second groupe, tous ont réussi, décrochant ainsi leur diplôme. Au total, 321 candidats étaient inscrits cette année, dont 306 ont effectivement composé. À l'issue des deux tours, 242 élèves ont été déclarés admis, soit un taux de réussite global de 79,08 %. Ce résultat témoigne des efforts conjoints des autorités éducatives, des enseignants, des parents et des élèves, dans un contexte souvent marqué par des défis logistiques et pédagogiques en milieu rural.

## Amélioration du système éducatif : La Cosydep identifie des insuffisances



La Coalition des organisations en synergie pour la défense de l'éducation publique (Cosydep) a organisé hier un panel interactif sur le développement durable et l'Intelligence artificielle face à l'éducation et à la formation, en collaboration avec le Ministère de l'éducation nationale (Men). Cette rencontre, qui entre dans le cadre de la campagne Nite Sama Ecole, same Yitte, a réuni des experts pour livrer leur point de vue sur les avantages et inconvénients relatifs à l'Intelligence artificielle sur l'éducation et la formation. L'objectif recherché, c'est de réfléchir sur les interactions entre le développement durable, l'Intelligence artificielle (Ia) et l'éducation/formation en perspective des réformes envisagées.

*Sunugox*

*Le Quotidien*

*Walf quotidien*

## USSEIN : Les étudiants de l'UFR sciences et techniques d'élevage déclenchent une grève de 48 heures méritent » (IEF)



Les étudiants de l'Unité de formation et de recherche (UFR) sciences et techniques d'élevage de l'Université du Sine Saloum El Hadji Ibrahima NIASS, localisée sur le campus pédagogique de Kaffrine, ont annoncé mercredi une grève de 48 heures pour exiger le versement des arriérés de leurs bourses. « Nous dénonçons une situation qui devient de plus en plus alarmante à l'USSEIN. Nous sommes dans cette université et sommes toujours en licence 2 ce qui est inadmissible. Les cours n'ont pas correctement débuté », selon le porte-parole des étudiants grévistes, Babacar CISSE. Ils ont également dénoncé les lenteurs administratives notées au niveau de cet établissement public d'enseignement supérieur, rapporte l'APS. « Nous invitons l'Etat à sauver l'université ou à revoir son mode d'enseignement. Les étudiants souffrent et subissent beaucoup de retards dans leur cursus », a-t-il dit.

# REVUE DE PRESSE 194 DU 21 JUILLET AU 25 JUILLET 2025

## Ensemble, mettons nos enfants au centre des priorités pour garantir leur bien-être et leur développement

Le MEN et l'Académie nationale des sciences et techniques du Sénégal (ANSTS) ont signé, ce jeudi, à Dakar une convention de partenariat dont l'objectif est de donner à la technologie et à l'innovation "toute la place qu'elles méritent" dans l'éducation des enfants "dès le plus jeune âge". Le document a été signé par le ministre de l'Education nationale, Moustapha Guirassy, et le président de l'ANSTS en marge de la cérémonie de la première édition de la Journée de l'Excellence. "En scellant ce partenariat, nous affirmons une volonté partagée, celle de donner à la science, à la technologie et à l'innovation toute la place qu'elles méritent dans l'éducation de nos enfants dès le plus jeune âge", a déclaré M. Guirassy.



Aps

## Moustapha GUIRASSY : « Le Sénégal s'est engagé dans la refondation de son système éducatif »



Dans la dynamique de transformation structurelle et éthique du système éducatif, le ministre de l'Éducation nationale, Moustapha Guirassy, a procédé, hier, à Diamniadio, à l'ouverture officielle de l'atelier de cadrage et de stabilisation de la planification sur la réforme curriculaire. Il en a profité pour souligner que le Sénégal s'est engagé dans un tournant décisif pour refonder son système éducatif. « Le Sénégal a amorcé un tournant décisif dans le processus de réinvention profonde de l'école en tant que socle de la société éducative. Aujourd'hui, nous sommes appelés à franchir un nouveau cap : celui d'une refondation systémique, d'une réinvention profonde de l'école en tant que socle de la société éducative que nous appelons de nos vœux », a affirmé, hier, le ministre de l'Éducation nationale.

## Orientation nouveau bacheliers : la plateforme Campusen rouverte ce lundi

La Direction générale de l'Enseignement supérieur du ministère de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation a indiqué jeudi que la plateforme Campusen sera ouverte à nouveau à partir de ce lundi 28 juillet 2025. Dans un communiqué rendu public jeudi, elle souligne que les demandes de préinscription et d'admission dans les établissements publics d'enseignement supérieur du Sénégal, à savoir les universités publiques et les instituts supérieurs d'enseignement professionnel (ISEP) ; sont faites sur la même plateforme. Le délai de rigueur est fixé au 11 août 2025 à 23 h 59. Ainsi, les nouveaux bacheliers sénégalais 2025 doivent formuler leurs demandes en se basant sur les 18 choix au total dans les 8 universités publiques du pays et 3 choix dans les 6 ISEP.



Le soleil

Le soleil

# REVUE DE PRESSE 194 DU 21 JUILLET AU 25 JUILLET 2025

## REPENSONS NOTRE SYSTÈME D'ÉVALUATION À L'ÈRE DE L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE



Pourquoi un élève sénégalais devrait-il attendre systématiquement 18 ans pour passer son bac, alors qu'avec un accompagnement, il peut l'obtenir dès 15 ans ? Il est question de redonner du sens à l'école. L'école sénégalaise traverse une crise de fond. Tricherie aux examens, désorientation massive des élèves, déperdition scolaire, taux d'échec élevés : les signaux sont rouges. Chaque année, le BFEM et le Baccalauréat deviennent non plus des symboles d'excellence, mais des épreuves d'endurance mentale, souvent vidées de leur sens. Dans ce contexte, il est impératif de remettre à plat notre système d'évaluation.

## Enseignement supérieur : L'Uasz obtient 90% de réussite au Cames

L'Université Assane Seck de Ziguinchor (Uasz) a obtenu 90% de taux de réussite au Concours d'agrégation, lors de la 47e session des Comités consultatifs interafricains (Coi) du Conseil africain et malgache pour l'enseignement supérieur (Cames), qui s'est tenue du 7 au 16 juillet à N'Djaména. « Au total, nous avons obtenu 18 inscrits sur 20 candidats, soit un taux de réussite de 90% », a informé un communiqué de la Cellule de communication de l'Uasz.

